"LOS UNIVERSITARIOS VALENCIANOS Y EL CONSUMO DE DROGAS"

CARBONELL SERRANO, V. **

Los datos que se exponen a continuación proceden de una encuesta que se realizó entre el 10 de mayo y el 10 de junio de 1976. El cuestionario constaba de 36 preguntas, que fueron contestadas por 422 estudiantes. Debo decir que cuando se establecen relaciones entre ciertas actitudes y ciertos comportamientos se hacen a título meramente descriptivo, sin pretender, en ningún caso, establecer relaciones de causalidad.

1. MUESTRA ESTUDIADA

422 personas fueron encuestadas, el 43 % varones y el 53 % restante hembras.

Los encuestados pertenecían a las diversas facultades que radican en Valencia. Su distribución era ésta:

- Ciencias (todas las ramas): 135 personas.
- Derecho: 82 personas.
- Medicina: 65 personas.
- Filosofía y Letras (todas las ramas): 44 personas.
- Económicas: 37 personas.
- Politécnico: 27 personas.
- Farmacia, Magisterio, A. T. S.: 32 personas.

Sus edades oscilaban entre los 17 y los 26 años y estaban representados todos los cursos.

2. CONSUMO DE DROGAS

Habían consumido drogas 92 de los encuestados, que suponían un porcentaje del 21'8 % del total, bastante elevado si se compara con los obtenidos en otros lugares:

- * Este artículo está extraído de algunos capítulos de mi "tesina" para la obtención del título de graduado en Criminología, que obtuvo la calificación de sobresaliente, por unanimidad, del tribunal, compuesto por los doctores Beltrán, Vives y Gisbert Calabuig, del Instituto de Criminología de la Universidad de Valencia.
- ** Graduado en Criminología.

- Entre estudiantes de Medicina de la Universidad de Barcelona habían consumido drogas un número de ellos que daba un porcentaje del 12'7 % (datos de 1973, 1974 y 1975).
- Con respecto a estudiantes de universidades extranjeras el porcentaje de los que han consumido alguna vez derivados del cannabis es así:
 - Massachussetts (1970): 48 %.
 - Montreal (1969): 32'6 %.
 - Zúrich (1970): 18'6 %.
 - Barcelona (1974): 9'6 %.

33 de los encuestados habían consumido drogas una sola vez (7'6 % del total de encuestados), 44 personas decían consumirlas "alguna vez, esporádicamente" (10'1 % del total), 12 personas las consumen con frecuencia superior a una vez por mes (2'7 % del total) y sólo 3 personas dijeron consumir más de una vez por semana (0'69 % del total).

Las drogas consumidas por estos estudiantes fueron:

- Hachis: lo habían consumido 51 personas (12 % del total).
- Marihuana: lo habían consumido 43 personas (10'1 % del total).
- L.S.D.: lo habían consumido 16 personas (3'7 % del total).
- Grifa: 5 personas (1'1 % del total).
- Opio: 2 personas (0'47 % del total).

De los 330 encuestados que no habían consumido nunca drogas, 143 (el 33'8 % del total) estarían dispuestos a "probar" si les constare que ello no les iba a reportar ningún tipo de perjuicios.

El porcentaje de consumo varía mucho de unas facultades a otras:

- Económicas: 45'9 %.
- Filosofía y Letras: 45'4 %.
- Medicina: 20 %.
- Farmacia, Magisterio, A. T. S.: 18'7 %.
- Derecho: 15'8 %.Ciencias: 14'8 %.
- Politécnico: 11'1 %.

Tratamos de constatar ahora la relación entre consumo de drogas y ciertos factores:

a) Edad

Crece el consumo al aumentar la edad de esta manera:

- Entre los de 17 años ha consumido drogas el 16'1 %.
- De 18 años, el 16'6 %.
- De 19 años, el 18'9 %.
- De 20 años, el 24'7 %.
- De 21 años, el 22'8 %.
- De 22 años, el 26'2 %.
- De 23 años, el 35 %.

b) Sexo

Los varones consumen en un porcentaje del 29'9 %; entre las hembras el porcentaje de consumo es del 15'3 %.

c) Relaciones con la familia

- Entre los consumidores las relaciones con su familia son "conflictivas" en el 53'2 % de los casos.
- Entre los que no las conocen sólo lo son en un 8'4 % de los casos.

d) Lugar de residencia del estudiante durante el curso

- Los que viven durante el curso en el domicilio familiar dan un porcentaje de consumo del 19'5 %.
- Los que residen en colegios mayores o residencias dan un porcentaje del 11'1 %.
- Los que viven en piso o lugar independiente del familiar dan el porcentaje más elevado: 42'4 %.

e) Actitud religiosa

- Entre los católicos practicantes han consumido drogas el 1'7 %.
- Entre los católicos no practicantes han consumido drogas el 12'5 %.
- Entre los agnósticos las han consumido el 44 %.
- Entre los ateos las conoce el 70 %.

f) Actitud politica

Realizamos algunas constataciones:

 Entre los que votarían a Alianza Popular y grupos a su derecha nadie ha consumido nunca drogas. El porcentaje de abstención sería:

- Entre los que conocen las drogas: el 41'3 %.
- Entre los que no las conocen: 15'7 %.
- Entre los que votarían al P. C. E. ha consumido drogas el 42'4 %.
- Los que votarían a grupos a la izquierda del P. C. E. consumen en un porcentaje del 66'6 %.

En general el consumo aumenta progresivamente desde la derecha a la izquierda.

(Debe tenerse en cuenta que los datos fueron obtenidos antes de las elecciones.)

g) Resultados académicos

- Entre los que dicen obtener buenas calificaciones consume el 16'6 %.
- Entre los que "van aprobando los cursos" consume el 21'7 %.
- Entre los que suelen ser suspendidos en alguna asignatura el porcentaje es del 26'6 %.
- Entre los que "suelen aprobar pocas asignaturas" el porcentaje es del 42'4 %.

h) Situación económica

- Entre aquellos cuyos ingresos familiares mensuales superan las 250.000 pesetas consume el 42'8 %.
- Los de ingresos comprendidos entre 250.000 y 150.000 pesetas mensuales el consumo es del 28 %.
- Entre los de ingresos comprendidos entre 150.000 y 75.000 pesetas mensuales el porcentaje es del 21'4 %.
- Entre los de ingresos comprendidos entre 75.000 y 30.000 pesetas mensuales es del 23 %.
- Entre los de ingresos mensuales inferiores a 30.000 pesetas el consumo es del 17'3 %.

i) Consumo de anfetaminas

- Entre los que han tomado drogas consumen también anfetaminas el 65 %.
- Entre los que nunca han tomado drogas sólo han tomado anfetaminas el 15'4 %.

3. DESPENALIZACION DEL CONSUMO DE DROGAS

El 55'9 % de los encuestados consideró que al hablar de drogas hay que distinguir; no es lo mismo, por ejemplo, la marihuana que la heroína, por ello algunas podrían legalizarse, siendo controladas, mientras que otras, más perjudiciales, deberían estar prohibidas.

Sólo el 32'4 % de los encuestados considera que tiene sentido una prohibición genérica del consumo de todo tipo de drogas.

Sólo son partidarios de la legalización del tráfico y consumo de todo tipo de drogas un grupo reducido que supone el 15'8 % del total.

RESUMEN

De una muestra de 422 universitarios encuestados, procedentes de todas las facultades, cursos y edades, se extraen una serie de datos en relación con:

- a) Consumo de drogas: porcentajes de consumo entre universitarios extranjeros y españoles. Drogas más consumidas (porcentajes). Relación del consumo de drogas y ciertos factores (edad, sexo, relaciones con la familia, lugar de residencia del universitario, actitud religiosa, actitud política, rendimiento académico, situación económica y consumo de anfetaminas).
- b) Despenalización del consumo: opinión de los encuestados.

BIBLIOGRAFIA

- (1) LAPORTE I SALES, JOSEP: Les drogues, Ed. 62, Barcelona, 1976.
- (2) SABATER TOMAS, ANTONIO: Peligrosidad social y delincuencia, Nauta, Barcelona, 1972.
 - (3) MONTAÑA, CLAUDI: "Drogas de papel", revista El viejo topo, núm. 6.
- (4) ROSZAK, THEODORE: El nacimiento de una contracultura, Paidos, Barcelona, 1973.
- (5) FABREGAS, JOSE LUIS: "Del mito de la antidroga a la realidad de la droga", revista Drogalcohol, julio 1976.